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视点

每家互联网巨头，都有个治不好的“死穴”
在论日按月计算的互联网，很多事情坚持了几年，就已经算很漫长的时间

了。所以，很多互联网大厂的“执念”就看起来很感人，同时做不好也令人费解。
毕竟这些大厂都有雄厚的资金、巨大的流量，以及强大的技术实力，进入很

多业务领域都将是降维打击。但从现实来看，不乏口号喊得响，业务表现却乏
善可陈。“基因论”已经无法解释，更复杂的原因，也只有互联网巨头们自己能给
出答案。

对于字节跳动来说，最大的困惑可能是有

些产品明明逻辑类似，可就是做不好，比如擅

长短视频却做不好中长视频，西瓜视频就是这

类困惑的产品代表。

但西瓜视频2020年末发布的20亿扶持

创作者的政策，并没有掀起什么水花。所以

2021年末，字节将西瓜视频从今日头条挪到

抖音事业部，希望用6亿月活的抖音带动西瓜

的增长。

从记者获得的数据上看，抖音里的中视频

多是1-5分钟，目前100条视频1分钟以上视频

的填充率是4%，比例比去年高出2倍。在2021

年末，中视频已经帮助抖音积累了月度60万的

以上创作者，未来甚至计划将中视频作为抖音

的独立视频入口。

然而，初期流量灌溉容易，后期如何自主

增长才是真正难题。目前，抖音日均时长110

分钟，其中直播时长占据17-18分钟，推荐信息

流占85-88分钟，留给其他项目的时长没有多

少。能帮助西瓜视频多久，是个疑问。

西瓜未来的更大难题是，中视频的标签属

性不明显，与抖音的内容区分不显著。如果抖

音的中视频未来很火，那西瓜存在的意义还有

多必要，其实也很难回答。

字节跳动：做不好的中视频

腾讯：跨不过的信息流

2019年 5月，腾讯整合QQ看点、QQ浏览

器信息流、天天快报三款产品，希望能够打造

出一款强力的信息流产品，似乎是对天天快报

的最后救赎。

此前腾讯看点公布的用户数据，是截至

2021年第一季度，日活用户为2.4亿。看起来

数据不错，而且看点还获得腾讯高层嘉奖。但

这个业务，有内部人士告诉Tech星球，早期的

流量是QQ引流，以及QQ浏览器捆绑下载获得

的用户，所以公布拥有数亿用户，但整体发展

并不好。

在2021年2月17日，原腾讯看点总经理杨

达志离任，转岗至CSIG云与智慧产业事业群，

担任港澳台及国际业务部副总经理。内部人

士向记者也提到，“有一些人没活干，整个团队

移走干别的。”据其介绍，腾讯一般不裁员，调

整优化更多见。

算上微信“看一看”、以及一些早期的天天

快报等尝试，腾讯在信息流领域一直不出成

绩。整合搜狗后，腾讯成立了信息平台与服

务线。腾讯仍没有放弃信息流，好在如今打

赢今日头条、手机百度也不是什么紧要的战

略任务。

但对于腾讯来说，短视频这个赛道，还是

万万不能失败和放弃。

只是，这个重任不能由微视完成了。如今

并到腾讯视频团队的微视，已经出现了人员优

化的情况。内部人士告诉Tech星球，一开始有

转正HC，等到8月份（2021年）时，传出来合并

后又没有HC了。

对于内部人员来说，腾讯短视频的打法还

是没有找到方向，是像抖音一样大规模引入公

会填充内容，还是走快手的真实生活记录，都

没有明确路径。甚至腾讯PCG的中视频内容，

也不依赖微视渠道做宣发。据内部介绍，2020

年做了个互动剧叫《魔玉玄奇》，就在B站还反

响不错。

对于腾讯来说，微视还有推动其发展的意

义。在二创剪辑被优爱腾集体“诉讼”后，这些

内容还是需要有落地的平台，腾讯视频授权微

视就是比较好的内循环策略。另外，在抖音推

出付费短剧项目后，腾讯中视频的“十分剧

场”，在微视中也是个较好的推广渠道。

微视还有存在的必要，只是腾讯的短视频

梦想，可能还得靠微信视频号实现。时代数据

显示，视频号日活已达到4.5亿，较2021年初增

长了50%。依靠微信的全力导流，视频号的增

长得到了保证。

阿里一直有两块心病，一个是大文娱，一

个是本地生活。两块业务都是收购而来，都

是一直坚持重资金投入却不见业务好转。

先说阿里大文娱，在虾米音乐关停后，阿

里大文娱的音乐事业近乎止步；大麦的股份

从优酷变为100%的阿里大文娱后，重要性得

到提升；最核心的优酷，在优爱腾的竞争格

局中逐渐掉队。

2021年，阿里大文娱第四季度优酷平均

月活用户达到2.8亿，同比增长30%，而平均

月付费用户也达到了1亿。用户数和会员成

绩看起来不错，只是细分析看，这些会员有多

少是88VIP会员的贡献，未来还能不能持续就

是个问题。

优酷还得回到加强内容制作的路线上，

以此来争取用户。

2021年爱奇艺与腾讯视频合作的《庆余

年》，虽然因为超前点播被用户疯狂吐槽。

但二者有好剧也有合作，凸显优酷的落寞。

而腾讯最近热播的《雪中悍刀行》便是阅文

集团的 IP，IP转化和复用渐入正轨。对比来

看，优酷和书旗小说还没有类似的火爆案

例，阿里大文娱内部并没有形成飞轮效应。

当然，更大的问题还在于 B 站、抖音、快

手的竞争威胁。B 站的自制剧能力自不必

说，抖快的自制综艺和自制短剧能力也在快

速崛起。数据显示，截至2020年 11月至2021

年 4月，快手短剧用户平均日活跃用户超过

2.1亿。

2021年，阿里本地生活的补贴强度一直

很大，但却无法逆转市场的份额颓势。新接

任阿里本地生活CEO的俞永福，刚上任后以

班长的身份发了内部信，信中提到本地生活

是即时商流和即时物流双轮驱动的业务，而

当前遇到问题的本质是组织能力建设不达

标。“造渔船/开渔船与造航母/开航母不是同

一纬度的事情。”

如果说得更露骨一点，便是阿里本地生

活的 2 万多人没达到相应的成绩，效率不

行。裁员是解决效率的直接粗暴手段，不过

饿了么否认了裁员传闻。但对商务团队的

调整，其实俞永福已经悄然展开，目前正在

部分推进饿了么、淘鲜达、共享零售的BD三

合一。

百度近期的动作，不可谓不大，开源节流同步

进行。

一方面，把养了 7 年的百度智能驾驶事业群

（IDG）转入新的全资子公司，并定下需要达到的营

收指标，开始要自负盈亏。

另一方面，对本该盈利却亏损的百度移动生态

事业群组（MEG）动刀，直播和游戏成为主要调整的

业务。

外界盛传百度此次调整，是因为“收购 YY 暴

雷”。从年终的YY盛典热闹程度看，确实不像业绩

急剧收缩的样子，但预计整合的效果没达标，是大

概率事件。这从百度派到YY总管的高管曹晓东离

职，以及YY原COO张莹的离职中也可见一斑。

2022年百度势必会对原YY以及百度直播团队

大整合，将不同的管理势力凝聚到一起，为接下来

的产品和业务快速融合创造基础。通过直播加强

业务货币化能力，这是百度当下比较能直接提升营

收的手段。

百度直播也并非没有机会，有百度直播的知识

博主告诉 Tech 星球，搜索和推荐双全权重是百度

直播的特色，很多直播回放过了很久还有人看。而

且，百度直播也并非要颠覆抖音和快手，自身稳定

2-3亿的月活就可以创造不菲的营收。

游戏业务也是这次调整的重要业务。很多人

会惊讶，原来百度也有游戏业务。百度对外界提

到：只是对教育和游戏等个别业务的小规模调整，

涉及少量人员流动。百度确实有游戏业务，只是以

前做平台，后来做发行，自研中重度游戏几乎没有

启动。

游戏也算是百度的一个遗憾。国内一直没有

类似Steam的综合游戏平台，而国内游戏市场的PC

年代，众多盗版下载网站是国内玩家获取游戏的途

径。可以说，百度有机遇做成这一项目。可能自研

游戏不给力，也可能是腾讯游戏太强大，百度游戏

并没有做大做强。

数据显示，Steam 在 2021 年的月活达到了 1.2

亿，氪金能力也十分强悍。百度游戏却走向调整的

路线，没能成为百度的养老业务。

坦率说，2021年的京东发展堪称逆风飞翔，在反

垄断彻底结束“二选一”后，京东电商发展强劲。曾

经刘强东亲自带队都做不好的服饰等业务，也在

2021年取得新品量为去年同期的15倍，全新入驻品

牌量较10月日增长超10倍的成绩。

但对于京东来说，仍有其“成长之痛”，此前刘

强东在接受自媒体人吴晓波采访时说道：“因为投

资物流就停掉了其他投资，支付、云计算是错过的

机会。”但京东并非没有弥补，京东白条金条业务，

构成了京东科技（原京东数科）的主要营收；京东云

在更换了三任负责人后，随着中欧商学院毕业的高

礼强上任后，不偏技术更重市场的路线，内部消息

京东云已经盈利了。

但对于京东科技来说，还是太迟了。2021 年 3

月冲击IPO失败后，京东科技的科技含量几何，就备

受市场质疑。这与京东云的规模太小，以及AI技术

缺乏落地场景有关。毕竟2019年，京东数科宣传AI

养猪还有人关注，2022年，智慧城市拿下多少订单，

多少企业用你的云服务，资本市场看的是这些实际

内容。

在京东物流风光上市后，京东科技在科创板还

停留在已问询的状态。更为关键的是，京东也没有

自己的“达摩院”，在AI芯片、自动驾驶等科技领域

也没有做投入。对于京东来说，科技这个桂冠还是

难以带上。

与此同时，京东零售的新形式电商探索，也一

直波折。如何获取下沉市场流量，京东最可靠的

手段仍是微信九宫格。但这一入口价格也不菲，

尤其在腾讯撤股京东后。京东也做过很多尝试，

面向3-6线城镇人群的京东极速版，整合了内部社

区团购业务的京喜拼拼等，就是京东探索下沉市

场的触手。

京东内部运营人员告诉记者，每周都会固定勾

选极速和京喜等渠道做产品促销。在他们看来，和

京东主站并没有什么本质区别，只是活动做得多

点。倒是最近京喜拼拼着重做的农产品业务，对于

京东的业务模式还是有挑战。农产品就不能再进

京东的仓库再销售，农产品多在供应链上待几天，

损失率都惊人。

但京东必须做好农产品，才能真正走向下沉市

场，这也是京东7亿美元投资兴盛优选的原因。京

东的自营（也有POP模式）模式天然不利于下沉，毕

竟某电商平台利用社交流量做白牌的模式，京东学

不来。京东需要慢慢沉到下沉市场，并完成用户的

消费升级。

来源：无冕财经、Tech星球

阿里：扶不起的大文娱

百度：未卜的移动生态

京东：装不进的科技内核


